

CÁPSULAS SOBRE Ciberseguridad

AL DÍA CON FELABAN



**FRAUD
INFORMATION
CONTROL**
by FELABAN



55
AÑOS
1965 - 2020

CÁPSULAS sobre ciber-seguridad : AL DÍA CON FELABAN

En esta primera edición de las cápsulas sobre Ciber-seguridad AL DÍA CON FELABAN queremos compartirles que las estaremos publicando sobre temas actuales, corporativos y de producto, que involucren a la Ciber-seguridad y prevención del fraude. Esto como respuesta al mandato de trabajo sobre los Focos Estratégicos, determinados por el Consejo de Gobernadores de FELABAN en los últimos años. Esto es un mecanismo de apoyo a la banca, al sector financiero, y a la sociedad prestando servicios a través del FIC que es un proyecto estratégico originado en la banca para la banca en un mundo cada vez mas virtualizado.

Así entonces, poniendo a disposición de quien lo necesite, iniciamos con nuestras cápsulas: Entérate Vía FELABAN en un formato breve, ágil y buscando aportar a la industria financiera la importancia del tema de ciberseguridad y fraude.

ENTENDIENDO EL CONCEPTO DE CIBERSEGURIDAD

Si bien desde el 1989 se inició a hablar del término Ciberseguridad, aun siendo en ese año un término ambiguo y casi que ignorado por la mayoría de la población, hoy día, 31 años más tarde, es un término que cuenta con 7.810.000 resultados de búsqueda en Google y que ha trascendido a ser tan relevante para las organizaciones gubernamentales y privadas, que se han generado estructuras organizacionales con áreas especializadas en el tema y encargadas de vigilar única y exclusivamente el seguridad en el ciber espacio y la prevención del fraude.

No obstante, antes de ser renombrado como "ciberseguridad", el mismo hizo énfasis en un

espacio para el análisis de los riesgos de la seguridad de la información. Durante el final de los años 70 y principio de los 80, se generaron grandes cambios tecnológicos y con estos un incremento en temas de seguridad, pasando del concepto de la seguridad física, a los primeros riesgos de conexión en la red con antivirus en los años 80, hasta protección de ataques a las redes y sus respectivas protecciones a principios de los años 90.

Por lo que hoy entenderíamos la ciberseguridad, como una de las ramas de la seguridad en torno a la seguridad de la información que se expone en el ciberespacio.

Es por esto, que el término "ciberseguridad", se inicia como vocablo que se relaciona al internet y concierne a la información que se encuentra en el ciberespacio.

De acuerdo a Otis y Lorents (2010), la definición de ciber espacio es una interconexión de sistemas de información y de humanos con estos sistemas en un determinado espacio de tiempo. En esencia es entonces, la ciberseguridad, el mecanismo por medio del cual se protege todos los activos (tanto para las personas, como para las empresas), que están vulnerables, una vez se han conectado o expuesto en el ciberespacio.

Por otro lado, Craigen, Diakun-Thibault, and Purse (2014), definen el término como: " la organización y colección de recursos, procesos y estructuras usados para la protección de los sistemas conectados al ciberespacio, de eventos malignos que afecten la Propiedad Intelectual. El objetivo de la ciberseguridad es entonces a través de la protección de dichos activos y asegurar la integridad y confidencialidad de estos.

Otra definición que se encuentra sobre la ciberseguridad, es la expresa por la norma técnica ISO 27.032 sobre Manejo de la Seguridad de la Información y el cual incluye lineamientos para la administración de la Ciberseguridad. Este organismo internacional define la ciberseguridad, como: la preservación de confidencialidad, integridad y disponibilidad de la información en el ciber espacio. A esto se puede agregar que el mismo no debe ser confundido con el término seguridad de la información, ya que este abarca, la preservación de la confidencialidad, integridad y disponibilidad de la información.

Desde el mundo financiero, la definición de este concepto ha sido adaptada por el FSB (Financial Stability Board), definiendo este término como: la preservación de la confidencialidad, integridad y disponibilidad de la información y o sistemas a través de un medio ciber, adicionando otras propiedades como autenticidad, no repudio, responsabilidad y fiabilidad que también pueden estar involucradas.

Ahora bien, al centrarse en analizar el manejo de la terminología desde el punto de vista de la industria y sus diferentes gremios, se encuentra, por ejemplo, la definición de ciberseguridad dada por el Instituto Nacional de Estándares y Tecnología del Departamento de Comercio de los Estados Unidos, que indica que la ciberseguridad es: la habilidad de protegerse o defender el uso del ciberespacio de un ciber ataque.

Así entonces, se podría sintetizar que la ciberseguridad son todas aquellas medidas que se toman bien sea por una persona o por una empresa, para proteger su información una vez se ha conectado al ciberespacio, para evitar que se le proporcionen ciber ataques que afecten la confidencialidad o integridad de dicha información en razón a diversas formas de fraude.

Por último, y sin lugar a duda, es necesario hacer referencia a la industria bancaria y financiera y su posición con respecto a la ciberseguridad. Desde el Comité de Supervisión Bancaria de Basilea se emiten los lineamientos y recomendaciones para invitar a que en la industria, se realicen prácticas estandarizadas que prevengan fraudes, robos, filtraciones, y demás temas que afecten la confianza del público en las entidades financieras. Dichos lineamientos comprenden, tema tales como: arquitectura y tecnología, competencias con las que debe contar la fuerza laboral enfocada en ciberseguridad, marco regulatorio y de supervisión, implementación de prácticas de supervisión para monitorear el personal de ciberseguridad, así como aquellos dedicados a monitorear ciber resiliencia, controles de seguridad de la información, comunicación y como compartir información, entre otros.





De esta manera, en términos generales hemos visto las aproximaciones al término de ciberseguridad desde diferentes frentes y resaltando como esta área ha tomado importancia en todas las industrias. Su tendencia sigue en crecimiento y sigue "de moda". Sin apartarse, ni permitirse descuidar la ciberseguridad desde cada uno de nuestros quehaceres, mantenernos

informados sobre lo que a esto concierne es una tarea de aprender y desaprender todos los días. Este concepto resulta ser cambiante en el tiempo y dada la emergencia del COVID19, seguramente se dará una mayor importancia al mismo, dado el repentino volcamiento de múltiples actividades de los negocios y la cotidianidad al mundo virtual y digital.

Bibliografía recomendada sobre el tema

Glossary of Key Information Security Terms, National Institute of Standards and Technology, June 05, 2013, en : <https://nvlpubs.nist.gov/nistpubs/ir/2013/NIST.IR.7298r2.pdf>:

ISO/IEC 27032 Information Technology - Security Techniques - Guidelines for Cybersecurity, IsecT en: <https://www.iso.org/standard/44375.html>

WHAT IS CYBERSECURITY? In search of an encompassing definition for the post-Snowden era. (2016, May). Retrieved. En: https://www.researchgate.net/publication/308609163_WHAT_IS_CYBERSECURITY_In_search_of_an_encompassing_definition_for_the_post-Snowden_era

Financial stability board, (2018, November 12). Cyber Lexicon. En: <https://www.fsb.org/wpcontent/uploads/P121118-1.pdf>

Cyberspace: Definition and implications, Ottis, R., & Lorents, P. (2010). ICIW, 267–270, en : <https://ccdcoe.org/library/publications/cyberspace-definition-and-implications/>:

Cyber-resilience: Range of practices, Basel Committee of Banking Supervision, December Bank for International Settlements, 2018 en: <https://www.bis.org/bcbs/publ/d454.pdf>

SECRETARÍA GENERAL DE FELABAN

GIORGIO TRETTENERO CASTRO

Secretario General

gtrettenero@felaban.com

JORGE ARTURO SAZA G.

Director Económico

jsaza@felaban.com

DANIEL JUVINAO

Director Concentrador de Fraudes Regional
y Proyectos especiales

djuvinao@felaban.com

LAURA M. GORDILLO V.

Directora Adjunta Concentrador de Fraudes
Regional

lgordillo@felaban.com

ADRIANA RODRÍGUEZ

Diseñadora Gráfica

arodriguez@felaban.com



**FRAUD
INFORMATION
CONTROL**
by FELABAN



55
AÑOS
1965 - 2020

siganos en:

